

EL SANTUARIANO

Periódico de intereses generales

Publicación mensual

Director Eusebio M. Gómez

Año XIII

El Santuario. Enero 30 de 1932

Número 122

La Exposición Municipal Santuariana

La Exposición que tuvo lugar del 25 de diciembre al 6 del corriente enero, es algo así que llena de un verdadero entusiasmo.

El Liceo León XIII y el Centro

de Bellas Artes promovieron el año que terminó, la continuación de las exposiciones anuales fundadas desde el año de 1914, y esta promoción tuvo un eco favorable entre los patriotas santuarianos quienes la acogieron con gran fervor.

Largo, muy largo sería que nos pusiéramos a tomar artículo por artículo en este informe que vamos a dar de la Exposición, y solamente nos ocupamos de cada uno de los pabellones, sin hablar más que de algunos de sus artículos.

Las galerías de las bellas artes y de los bordados y obras de mano de las señoras y señoritas, fueron admirables.

En la galería de las bellas artes estaba el rico pabellón de *Zuluaga y Ramírez*, es decir, en el que hicieron su bella exhibición de fotografía, pintura y escultura los señores Floro Ezequiel Zuluaga y Claver Ramírez: todo allí llama la atención y nos grita que en Antioquia no tenemos necesidad de ocurrir al extranjero a que nos hagan ampliaciones ni pinturas, ni esculturas.

En esta galería de bellas artes nos llama también la atención una bella imagen de Nuestra Señora del Carmen, pintada por el señor Coronel Francisco Duque. Esta bella imagen nos habla muy alto de las dotes del Sr. Duque para la pintura, dotes que bien conocíamos en los buenos retratos que ha hecho.

Las artísticas obras de ornamentación de las damas santuarianas, habla muy alto del gusto artístico que posee el bello sexo santuariano.



El pabellón de bordados y obras de mano de Señoras y Señoritas fue un certamen notabilísimo. ¡Qué manos tan delicadas! ¡qué gusto tan exquisito! Hacer una disertación de lo que allí pudimos admirar, es imposible; nos contentamos con decir que las señoras y señoritas presentaron mucho y muy bueno.

La cerámica exhibió piezas notabilísimas. De porcelana había baldosas muy bellas y de resistencia inimitable, muy bellas lápidas con retratos, aisladores de todas clases, a los que nunca los extranjeros harán ventaja ni como aisladores ni como resistentes. De loza, que bien puede calificarse de pederal, se exhibieron bonitos platos, platillos, tazas, tazones, pocillos y bacinillas.

Con las cerámicas de Caldas, Carmen y El Santuario hay para proveer al Departamento, sin necesidad de introducir loza del extranjero.

Tejidos de iraca.—El establecimiento del taller de tejidos de iraca se debe al progresista Sr. Pbro. Daniel F. Sánchez, quien hace 20 años, cuando él era Cura de esta parroquia, trajo una Directora, que es la misma que hoy lo dirige, Srta. Prudenciana Olarte, de Aguadas. El progresista Sr. Cura Pbro. J. Ignacio Botero ha continuado siendo el protector de este taller que tan buenos efectos está produciendo: ya hoy cuenta el Distrito con unas 500 tejedoras. Hace más de 60 años el Sr. Fulgencio Ramírez y su señora doña Gregoria Cuartas, también de Aguadas, enseñaron a tejer. Más tarde, antes de la señorita Olarte, estuvo enseñando a tejer el Sr. Jesús Yepes. Este señor presentó en la Exposición un magnífico sombrero, tejido y estufado por él mismo.

Las magníficas obras de ebanistería y carpintería exhibidas, nos dicen a todos que aquí, aun los de gusto muy refinado, encuentran quiénes les hagan a su satisfacción los muebles que necesiten. No se diferencian de los trabajos extranjeros un violoncello, un arpa y una guitarra. Admiramos un balancín de madera presentado por el patriota D. Luis Zuluaga. Llamamos también la atención, un magnífico catre, tres bellas cómodas y una mesa, obras de los muy inteligentes jóvenes José J., Tulio y Roberto Tobón, Roberto Pineda y Tulio Salazar.

Muestran mucho adelanto en sastrería los señores Juan E. y Horacio Zuluaga y Pedro Pablo Arias; muy buenos pantalones y obras de pecho.

Muy buenas obras de latonería y de cera presentó el señor Rafael Quintero. Las iglesias de la Provincia harían muy bien proveyéndose de cirios provincianos.

Con regocijo vimos cómo se adelanta en zapatería en nuestra población: la Srta. Teresa Gómez y el Sr. Jesús M. Galeano, presentaron buenas piezas de zapatería.

Muy interesante estuvo el simpático pabellón de bellas artes, de niños menores de 15 años. El niño Aníbal Ramírez presentó un busto del Señor de Limpías, aún mejor que muchos que han venido a ofrecernos como traídos de Barcelona, sin que nosotros les creamos, aun que bien sabemos que allá, como aquí, hay principiantes. El San Luis del mismo niño no decimos que es perfecto, pero sí de proporcionados dimensiones que prueban su ojo artístico. El niño Francisco Gómez Botero es aficionadísimo a la pintura y a la escultura; es de constancia grandísima y de magníficas disposiciones y dió pruebas de ser más tarde un artista refinado, en la copia que con tanto acierto hizo del cuadro del "Último fósforo"; es bello, no se le escapan pormenores y la acción y la perspectiva son magníficas. También presentó una muy regular estatuita de Cristo crucificado. Pedro Luis Gómez Z. tiene magníficas disposiciones para la ampliación de retratos a lápiz; fue notable el retrato que exhibió del gran estadista Dr. Rafael Núñez. Muy buenos retratos a lápiz presentó el niño Carlos Ramírez. El retrato al óleo del Beato Juan Bosco, presentado por el pequeñín Zuluaga Yepes, nos dice que va a ser un gran pintor. El niño L. Ernesto Mejía, hizo con lápiz común un expresivo cuadro de Santo Domingo. El niño L. Adán Gómez, expuso un bonito cuadro del Corazón de Jesús. Vistos los trabajos de los niños con cada uno de los autores de ellos por personas de buen criterio, serían muy admirados.

Las piezas de música presentadas por el Sr. Luis Antonio Gómez, cuya nota se expuso y cuya ejecución se verificó también, fueron excelentes.

Juegos pirotécnicos.—Fue presentado por el señor Guillermo Gallego un buen castillo que muy a gusto del público quemó el autor el 18 por la noche.

Es muy de lamentar que la exposición agrícola, que tanto nos interesa, no se hubiera en esta vez exhibido como era de esperarse. Sin embargo no faltaron verdaderos patriotas que expusieron magníficas mazorcas de maíz de dis-

tintas clases, plátanos, arracachas, caña dulce del Santuario. Como se admitían productos de otros distritos, siempre que fueran cultivados por santuarianos, se presentaron muy bellas cañas, mazorcas de cacao, aguacates, etc.

A pesar de que tenemos buenos cerrajeros y herreros, tuvimos la pena de ver cómo este pabellón que, en otras ocasiones ha sido muy surtido, en esta vez estuvo muy desierto, pues solamente los patriotas Joaquín y Pedro Gómez presentaron, aquél unos buenos calabozos y éste un buen triángulo de timbre musical.

Tejidos de fique.—Presentaron unos magníficos sacos de fique D^a Rosa Giraldo de D., D. Ramón Ramírez J. y D. Tomás Tobón.

Le Exposición, generalmente estuvo buena y esperamos que, año por año irá mejorando, a medida que se vaya industrializando nuestra población, como lo deseamos de todos los pueblos de Oriente donde se levanta un entusiasmo grandioso con motivo de la primera Asamblea industrial de esta Provincia que aquí tuvo lugar. Hagamos que no sea éste un fervor pasajero sino que el entusiasmo se refuerce año por año y podamos ver industrializada nuestra Provincia en todos los ramos.

Hagamos ver que el Oriente antioqueño sí tiene tierras productivas; que aquí podemos tener ganaderías de toda clase; que se puede producir café, cacao, caña de azúcar, tabaco, maíz, frísoles, arroz, alverja, papa, arrachacha, repollos, etc. etc.

Secundemos todos la Asamblea industrial y veamos cómo se hace para que no sean nulos sus importantísimos esfuerzos.

Tengamos sí muy presente que uno de los elementos más perniciosos que pueden intoxicar nuestra empresa es la política, la malhadada política que tanto entorpece la marcha de las nobles empresas.

Otro elemento perniciosísimo que impedirá la buena marcha a la industrialización oriental será el egoísmo, que mata al mismo egoísta.

PENSAMIENTOS

—Mucha paz tendríamos si en los dichos y hechos ajenos que no nos pertenecen, no quisiésemos meternos.—*Kempis.*

—Todos somos flacos; mas tú a nadie tengas por más flaco que a tí.—*Kempis.*

AMOR A MARIA

SEÑALES DE AMOR A MARIA

La segunda señal de un verdadero amor a María es tratar frecuentemente con Ella.

"Donde está tu tesoro, allí está tu corazón", dijo Jesucristo. El amor es activo. La madre siempre piensa en su hijo, y día y noche se fatiga por él, porque lo ama tiernamente. El avaro piensa en sus tesoros; el sensual, en los placeres; el ambicioso, en los honores.

Así, pues, que no ama a María el que no piensa en María, ni trata con María. Ciertamente que ahora, ni la vemos con nuestros ojos, ni la oímos con nuestros oídos, ni la tocamos con nuestras manos materiales; pero tenemos inteligencia, corazón y voluntad, facultades espirituales, para pensar en Ella, amarla y hacer su voluntad. Y podemos decir con el Esposo de los cantares: "Ponme como sello sobre tu corazón", oh María!. Muchos santos, como Santa Juana de Chantal, grabaron en su corazón el nombre de Jesús; San Francisco de Asís recibió en sus manos, en sus pies y en su costado los estigmas de la Pasión del Señor; otros mortificaron sus cuerpos con cruces erizadas de puntas acerdas; todos ellos sirviéndose de estos medios para mantener en la memoria el pensamiento del Señor. Semejante cosa hicieron otros en honor de María. Nuestra divina Madre no nos exige tanto. Nos brinda otros medios muy sencillos para recordarla siempre: La medalla de María; el Escapulario de María; el Rosario de María; la imagen de María; Esta la podemos tener en el libro de nuestras devociones, en los departamentos de nuestras casas, en la mesa de nuestros estudios y trabajos, etc.

Si quieres un ejemplo, lector amado, te presento a San Juan Berckmans, uno de los santos más enamorados de María. Este santo angélico joven de la compañía de Jesús, no dejaba de pensar en María y su expresión favorita era, "Mi buena Madre". Decía también: "Si amo a María, tengo segura mi salvación y con ella soy todo poderoso. El asilo de las almas desoladas son el costado de Jesús y el corazón Inmaculado de María." Preguntáronle una vez, de qué medios se valía en las grandes tribulaciones y contestó: "De la oración, del trabajo, de la paciencia y del recurso a María." Su más apetecido recreo en días de asueto, era entablar con sus compañeros un desafío espiritual sobre quién diría los

El Despilfarro

El despilfarro es la antítesis de la economía, el enemigo de la satisfacción de las necesidades más imperiosas, el mayor obstáculo que puede oponerse a la satisfacción de ellas.

Entre los caracteres que en la actualidad presenta la cuestión obrera, hay uno de suma importancia, no completamente olvidado, pero sí, muy tenido a menos: es el despilfarro. El obrero generalmente, y no siempre, por fortuna, se cree autorizado para disponer a su antojo de lo que le sobra. Es una equivocación muy grande, que con frecuencia le lleva al desbarajuste y al desequilibrio. Si es una equivocación la de gastarse todo lo que se

más escogidos elogios en honor de María, y siempre salía vencedor. Devotísimo del misterio de la Inmaculada Concepción, obligóse a defenderla con voto que hizo delante del Santísimo Sacramento, y lo firmó con su propia sangre. Dice el Cardenal de Lugo que, debido al valimiento de este santo, decretó Gregorio XV la prohibición de impugnar la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen.

Berckmans ayunaba los sábados en honor de Nuestra Señora. Cuando le pedía alguna gracia, incluía un voto (como rezar el Rosario u otras devociones). Compuso la devotísima corona de las doce estrellas. Todos los días, de rodillas, saludaba nueve veces a la Santísima virgen en reverencia de los nueve meses que la Soberana Señora llevó en su virginal seno al Verbo Divino, diciendo aquella devota aspiración de la santa Iglesia: "Bienaventuradas las entrañas de la Virgen María que sustentaron al Hijo del eterno padre". Al sentarse a la mesa, rezaba el Avemaría a Nuestra Señora. Para acostarse le pedía la bendición y se despedía de Ella rezándole las tres Avemarías. Jamás se desprendía del Rosario y por la noche lo colgaba del cuello, o lo enroscaba del brazo. No hallaba sabrosa la conversación si no iba sazónada con algún elogio a María. Decía frecuentemente: "No reposaré sino cuando consiga un verdadero amor a la Virgen María." . . . y mil cosas más.

Dichosos los que así saben honrar a María; mil veces dichosos; vivirán con Ella como hijos predilectos, en la vida y en perpetuas eternidades, porque está escrito, que los que la glorifican, alcanzarán la vida eterna.

(Fuentes: el Abate Jourdain y el P. Federico Cervós S. J.)

tiene hoy, equivocación mayor es la de gastarse lo que anticipadamente se sabe que se tiene para mañana.

Todos los días se dice y se repite por el cable, en los círculos y confidencialmente, que el obrero no gana el salario suficiente para subvenir a las necesidades de la familia; que los gastos de la casa son superiores a los que puede cubrir el simple jornal de un trabajador; que en la presente organización de la sociedad, la vida, en el orden económico, se hace muy difícil, si no imposible, para una gran masa del pueblo; y que, por lo tanto, deben justificarse los desmanes que con cierta frecuencia se cometen en la clase social que más ínfima y pobremente tienen relación con el trabajo. De ahí que se consideren como buenas las huelgas injustas, que tenga visos de legitimidad la rebelión del trabajo contra el capital, que aspire a las mismas comodidades el que pone poco empeño en procurárselas que el que afanosamente se empeña en conseguirlas por los medios que señala la honradez en todas las acciones humanas. Existe una desigualdad social que no podrá llevarse nunca por líneas paralelas. Ya repetimos en uno de nuestros artículos anteriores las palabras de Cristo: "Siempre habrá pobres entre vosotros". Y sólo podemos agregar, como también lo dijimos ya, que la pobreza ennoblece (porque Jesús fue pobre) y que la miseria no es más que una caprichosa degeneración de la pobreza, degeneración casi siempre culpable en los que pasan de la pobreza a la miseria.

Un recomendable autor ha dicho lo siguiente: "El obrero que lamenta su precaria situación, frecuentemente, o casi siempre, es el mismo que malgasta sus escasos haberes, sus pocos recursos, en juegos, bebidas, asistencia a espectáculos en donde deja y pierde el dinero y la conciencia."

Debe convenirse en que el obrero de hoy no sabe economizar. Gasta a diestra y siniestra, sin tener para nada en cuenta las dificultades de la vida y el porvenir de la familia.

Creemos que, antes de proponerse reformas económicas, debe el obrero prepararse para adquirir hábitos de economía y ahorro, y reformar sus gastos, su educación y su estado de espíritu.

El fondo de la cuestión económica palpita intensamente en el fondo de la cuestión moral. Acerca de este punto son siempre de actualidad estas frases de León XIII (el Papa de los obreros): "Profesan algunos la opinión, extendida en-

tre las muchedumbres, de que la cuestión social, como se le llama, es solamente económica; mientras que, por el contrario, es exactísimo que principalmente es moral y religiosa, y que, por este mismo motivo, debe ser resuelta conforme a la ley moral y al juicio de la Religión. Admitamos, en efecto, que se conceda doble salario a los que acquilan su trabajo; admitamos también que los víveres estén baratos; admitamos que la duración del trabajo sea reducida. Y a pesar de todo esto, si el obrero presta oídos a las doctrinas que de ordinario se les exponen, si siguen los ejemplos que le invitan a libertarse y a subordinarse contra la autoridad divina, y a adoptar costumbres depravadas, llegará inevitablemente un día en que se desvanecerán los frutos de su trabajo. La experiencia y la práctica demuestran que el artesano, si lleva vida corrompida y sin freno y sin disciplina religiosa, a pesar de la disminución del trabajo y aumento considerable del salario, su patrimonio es la pobreza, la estrechez, cuando no la miseria. Desde el momento en que se arrebatan de las almas los sentimientos cristianos; desde que el obrero empieza a perder las nociones, el hábito y el interés por la previsión, por la templanza, por el ahorro y por la economía cristianas, serán vanos todos los economistas, serán infructuosas y estériles las reformas que tiendan a la prosperidad del obrero".

Ante palabras tan sublimes, tan llenas de lección práctica, sólo nos queda a nosotros el respetarlas profundamente y el cumplir con el deber de repetirlas a nuestros obreros católicos, para que muy presentes las tengan, para que nos las olviden nunca, para que siempre les sirvan de guía y de lección.

Digámoslo otra vez: el despilfarro es la antítesis de la economía, el enemigo de la satisfacción de las necesidades más imperiosas, el mayor obstáculo que pueda oponerse a la satisfacción de ellas. Sólo en la ausencia del despilfarro, en la economía, en el verdadero concepto de la honradez del trabajo, y, por sobre todo, en la base inmovible del principio católico, puede estar la salvación del obrero que la busca precisamente por haberse apartado del camino que tales principios le señalaban y seguirán señalándole, pese mucho a todas las ideas disociadoras, revolucionarias y antisociales con que pretenden engañarle la iniquidad de esa infamia que llaman el EGOISMO.

(De "Religión y Raza".)

Prosas Ligeras

Para "EL SANTUARIANO".

La experiencia nos demuestra palmariamente con la pavorosa exactitud matemática de los números, que no impunemente se suprimen de la superficie de la tierra, más de diez millones de vidas, que sucumbieron en ese formidable cataclismo sangriento que se denominó GUERRA EUROPEA, amén de otros tantos millones de seres humanos que inutilizados y mutilados bárbaramente por fuerza de armas asesinas, ambulan de pueblo en pueblo, y de ciudad en ciudad, exhibiendo su miseria y desolación en la faz misma del Continente europeo, sirviendo de cargas onerosas a la sociedad que los alberga en su seno.

En medio de esta contienda universal, saturada de odios y de venganzas implacables, un día la cólera divina colmó la medida de su Justicia en el destino de los imperios, y armó los pueblos y los lanzó contra otros para castigar las razas prevaricadoras del Continente blanco. En esta catástrofe demoleadora, los países beligerantes consumieron riquezas fabulosas, quedando las industrias exhaustas de vitalidad, sin la fuerza motriz del dinero y de los brazos. Y los hombres entonces se transformaron en lobos, y tocados de vesania, como voráquina famélica, se devoraban cual fieras salvajes y desaparecieron en el vientre del dragón BELO, provocando las iras de la diosa NIRVANA. Después de cerca de tres lustros, las fatídicas consecuencias de esta conflagración sin precedentes en la historia de la humanidad, se repercuten con toda su intensidad en los más remotos de los continentes. Prueba de ello muy ostensible es la actual crisis que nos azota, cuyas fuertes sacudidas y conmociones llegan hasta nosotros, extendiendo su radio de acción a las naciones más poderosas del orbe, centro y norte de las finanzas y de financistas insuperables.

José Manuel Castaño R.
Marinilla, Enero de 1932.



SEÑORITA MERCEDES SANIN

Esta meritísima institutora que por largo tiempo dirigió de una manera acertada la Escuela Urbana de niñas del Santuario, fue, en el año próximo pasado, la elegida unánimemente por los maestros santuarianos para ser el objeto de los festivales del Maestro. Por motivo de enfermedad no pudo concurrir la señorita Sanín Cano al Santuario el día señalado para la Fiesta del Maestro, y el Liceo Pedagógico transfirió tal fiesta para celebrarla el 29 de Noviembre, día en el cual los maestros concurren a la simpática e ilustre ciudad de Rionegro, residencia de la favorecida y allí le tributaron los honores muy bien merecidos y la adjudicaron una bella medalla de oro.

EL SANTUARIANO, que no había vuelto a aparecer después de tales festivales, se ha unido en un todo al magisterio santuariano para honrar a la ilustre y distinguida institutriz, señorita Sanín Cano, quien tan bien supo ganarse el cariño y la gratitud de todos los hijos de esta ciudad.

VISITE LA AGENCIA MORTUORIA DE

Miguel Mejía

PRECIOS MAS BAJOS QUE EN TODAS PARTES

Asamblea Industrial Dr. Bernardo Gómez G.

Honda repercusión en toda la Provincia de Oriente ha tenido la Asamblea Industrial, que por iniciativa de la H. Municipalidad de la procerca e ilustre ciudad de Marinilla, se reunió en El Santuario durante los días 6, 7 y 8 de los corrientes.

Los representantes de todos los Municipios que forman la Provincia, trabajaron de una manera tesonera, patriótica y cordial, y lo acordado por tan respetable núcleo de ciudadanos, ha recibido no sólo la tácita aprobación de la mayor parte de los Orientales, sino también su expresa y entusiasta aquiescencia.

Preciso es, para no marchitar bellos propósitos, darle vitalidad a los distintos proyectos acordados y abrirles brecha en la conciencia colectiva, no sea que se mustien— como débiles flores—al soplo de las horas. Y para ello debemos continuar luchando sin tregua por la solidaridad oriental y por la protección y defensa de nuestras industrias. Hagamos que cada oriental se convierta en celoso guardián de nuestra región.

Abandonemos el prurito de menospreciar a nuestros artículos; agucemos el criterio personal, independizándolo de viejas ataduras.

No olvidemos que este conjunto de población colombiana, está llamada, en los días que vendrán, a desempeñar un papel de trascendencia en la vida de Antioquia. Empero, para que el dinamismo de los pueblos que integran nuestra amada Provincia, no sea un eco perdido en los tiempos actuales, se hace necesario encauzar todas las actividades de estas ciudades en un solo movimiento ejecutivo, que imponga su voz, haga valer sus fueros, respetar sus derechos, la valentía de sus habitantes y el puesto de avanzada a que los ha llevado el trabajo y el celo patrio de sus moradores.

Todos los pueblos del Oriente antioqueño deben solidarizarse, hacer del conjunto los problemas particulares a cada región y determinar el plan con que habrán de defenderse en todos sus problemas, así sean fiscales o económicos.

Ya contamos con ciudades ~~de~~ como Rionegro y el Carmen y con ricos y productivos terrenos en los Municipios de Conorná, San Rafael, San Carlos, Guatapé, Pe-

Ha regresado de Europa, a donde había ido en viaje de estudio, este dilecto amigo nuestro, a quien bien conocimos desde las aulas del Colegio, donde se distinguió no solamente por su claro talento, sino también por su elevado carácter, su lealtad y simpatía, que le atrajo la admiración de sus maestros y condiscípulos.

Inició el Dr. Gómez G. sus estudios profesionales en la Universidad de Antioquia, y de aquí pasó a perfeccionarlos en las de Europa.

Después de siete años de práctica en Clínicas y Hospitales de Barcelona, Madrid y París, donde se especializó en enfermedades de los niños, adquirió los conocimientos necesarios para triunfar en su noble profesión.

Según entendemos, el Dr. Gómez G. establecerá en la ciudad de Armenia (C.) su consultorio médico. Si esto es así, la "ciudad milagro" hará una magnífica adquisición, y sabrá darle la acogida que merece el joven galeno, a quien nosotros le auguramos muchos triunfos.

X. Z.

Concurso Literario

El "Liceo de León XIII", corporación que trabaja ahincadamente por el adelanto así material, como cultural de esta ciudad, promovió a fines del año próximo pasado un concurso literario. Los vencedores en este simpático torneo fueron los señores Dr. Jesús M. Arias, D. José V. Gómez y D. Ignacio Giraldo R., quienes obtuvieron el primero, segundo y tercer premio, respectivamente, premios que en hermosas y correctas frases les fueron entregados por la espiritual e inteligente señorita Carmen Mejía V., en la Velada que tuvo lugar en la noche del 24 de los corrientes, en la cual cada uno de los agraciados leyó su composición. En dicha Velada se adjudicaron, además, los diplomas de la Exposición. Durante este acto, el Dr. José J. Zuluaga, en hermoso discurso, explicó el significado de esta clase de torneos, e hizo un sólido elogio de la mujer santuariana.

ñol, San Luis y Granada.

Hagamos de Oriente un solo bloque y nuestra Provincia será grande.

Enomar.



Pbro. don DANIEL F. SANCHEZ

Benemérito sacerdote, que en el día de hoy cumple ochenta y cinco años de edad, la mayor parte de los cuales los ha dedicado al servicio de la Iglesia y de la Patria.

Cura del Santuario por varios años, durante el tiempo que permaneció en esta Parroquia, se hizo acreedor del cariño y gratitud de todos los santuarianos.

"EL SANTUARIANO", al adornar sus columnas con el retrato de tan distinguido y virtuoso sacerdote, hace los más fervientes votos porque mejore de su quebrantada salud, y porque viva aún muchos años para bien de la Religión y de la Patria.

Los diez Mandamientos de la Provincia de Oriente

- I.—Paz y tranquilidad política en la Provincia.
- II.—Desarrollo y fomento de la solidaridad intermunicipal.
- III.—Estímulo permanente a toda iniciativa regional, en favor de las industrias y artes.
- IV.—Orientar nuestras energías hacia las industrias manuales y familiares.
- V.—Rechazo absoluto a todo artículo extranjero innecesario.
- VI.—Iniciar una campaña permanente de vulgarización y propaganda industrial.
- VII.—Exportación de todos nuestros productos y campaña intensiva hacia la producción.
- VIII.—Ningún Oriental se abstendrá de usar nuestros productos.
- IX.—Todo artículo oriental tendrá preferencia sobre los demás artículos.
- X.—Es preciso que todos los habitantes de la Provincia sean a-

Festividades Religiosas

En los meses de Diciembre y Enero se celebraron con especial solemnidad, en esta ciudad, varias fiestas religiosas.

La de la Inmaculada, que todos los años la celebran las Hijas de María, tuvo lugar el ocho de Diciembre último y no dejó nada que desear; la predicó el Pbro. Joaquín Giraldo.

Primera Comunión de los niños.—Se celebró el día 24 de Diciembre, después de haber sido los niños muy bien preparados en un retiro de tres días.

Cuarenta Horas.—Con derroche de solemnidad se celebraron las Cuarenta Horas durante los días treinta, treinta y uno de Diciembre y primero de Enero últimos. Las predicó el conocido orador sagrado R. P. Eliseo Martínez.

Fiesta de la Sagrada Familia.—También se celebró este año con solemnidad dicha fiesta.

Fiesta del Estudiante Santuariano.—Con gran entusiasmo y fervor fue celebrada esta simpática fiesta, el 19 de los corrientes, por los jóvenes estudiantes santuarianos, quienes acertadamente han escogido a la Inmaculada por su patrona. Los sermones, a cargo del sabio y virtuoso Pbro. Dr. Juan Manuel González, estuvieron a la altura de la merecida fama de que goza éste.

Con honda satisfacción nos hemos impuesto de que el fervor de los santuarianos lejos de disminuir, aumenta cada día. Así ha quedado demostrado con la manera solemne y con el especial fervor con que fueron celebradas las fiestas de que hemos hecho mención de una manera breve.

LOS DIEZ MANDAMIENTOS

gentes y propagandistas de nuestros productos.

Estos diez mandamientos se encierran en dos: Paz y solidaridad entre los Municipios de Oriente; y

Propaganda permanente y consumo exclusivo de los artículos orientales, porque sólo éstos dan sangre oriental.

Tarjetas, cartelones, programas, boletajes, etc.

Tip. Industrial

Agradeceríamos su visita.

Añoranzas

Para ella, que bien comprende el motivo de estas breves líneas.

Aún conservo las últimas rosas que me dió tu manecita generosa y compasiva, en aquella tarde lejana, en que juntos anduvimos por el jardín de tu casa. Y esas rosas, por mucho tiempo se conservaron frescas, porque contenían la unción delicada de tu sér, todo vida, todo amor, todo esperanza, pero hoy yacen marchitas y sin aroma. Así las guardo religiosamente en el cofre depositario de reliquias que afecciono, porque ellas me hablan del amor, del eterno amor que nos juramos tú y yo en memorable día.

Sí. Tristes y enfermas se hallan esas rosas, como si fueran de sepulcro; sus simbólicos colores murieron y ya dejaron de aromar mi estancia. De vez en vez las coloco sobre mi mesa de trabajo y dando rienda suelta a mis suspiros, hago añoranzas de aquella tarde (la recuerdas?) en que me ví precisado a separarme de tu lado, para no tener la dicha de volverte a ver.

Con lágrimas en mis ojos, temblorosa la mano, estreché la tuya blanca y pura, para decirte adiós!

Ah! Qué larga y dolorosa va esta ausencia.! Ya parece que nunca más te mirarán mis ojos, cansados de escrutar la lejanía. . . Nunca volverá tu simpática silueta a dibujarse aquí, cerca de mi corazón y de mis ojos?

Mi alma atormentada por la fiebre del recuerdo te llama; mi corazón herido por el dardo fatal del desengaño, te implora. Hasta cuándo me privaré de oír tu argentina voz? Tu cariñosa y tierna mirada me hace falta, para avivar estas flores marchitas de mi estancia. . . y estas flores enfermas de mi alma. . . .

ENOMÁR.

El Santuario—I—XX—32.

Luctuosos

Jesús Daniel Salazar

Cuando acaeció la muerte de este apreciado jovencito, ya se había levantado el material del último número de "El Santuariano", y por este motivo solamente hoy registramos tan infausta nueva. Lo

abandonó la vida en plena juventud; cuando las ilusiones le sonreían, y cuando sus virtuosos padres veían en él las mejores esperanzas. Pero la muerte descorazonada, no reparó en esto para tronchar su existencia.

Dios, grande y misericordioso, haya socorrido el alma del joven Salazar Villegas. Reciban los padres de éste, D. Julio Enrique Salazar y Doña María Josefa Villegas de S., así como toda su familia, nuestra sentida voz de pesar.

Proceso Serna

En las horas de la tarde del día dos de los corrientes, después de penosa enfermedad, dejó de existir nuestro amigo muy apreciado, Proceso Serna. Esta nueva la registramos con algo más que con pena: con dolor profundo.

La Providencia, que desde lo alto dirige los destinos de la humanidad, ha permitido la desaparición de quien fue en vida, modelo de hijos, prototipo de esposos y dechado de padres. Como amigo, hizo derroche de gentileza y caballerosidad. Fué, en toda ocasión, sincero. Como ciudadano, supo cumplir correctamente con todos sus deberes, y nunca vaciló en prestar sus valiosos servicios a su causa.

Qu Dios permita que la resignación—flor cristiana—prenda en las almas de todos los suyos.

EL SANTUARIANO al lamentar la muerte de tan distinguido y bondadoso amigo, envía a toda la apreciable familia de éste la más sentida expresión de pesar.

En el mes de Diciembre último dejaron de existir el virtuoso ciudadano D. Jesús M. Ramírez y el niño Carlos E. Duque. Contaba éste solamente once años de edad y aquél ochenta y cinco años.

Nuestro pésame para toda su familia.

También tenemos qué lamentar la muerte de los bondadosos ciudadanos señores José Serna, Antonio Giraldo y Cipriano Gallego, acaecidas en los días 3, 7 y 8 de los corrientes.

Doña Beatriz Muñoz

A la edad de setenta años murió, el diez de los corrientes, la señora Beatriz Muñoz, después de haber recibido todos los auxilios espirituales.

A toda su familia enviamos nuestro pésame.

Información Social

Después de varios días de permanencia entre nosotros, regresaron a Medellín la apreciadas señora doña Enriqueta Arbeláez v. de Gómez y sus simpáticas hijas, las señoritas Luisa, Lola, Maruja y Enriqueta.

Doña María Aristizábal de R.

Esta bondadosa señora devolvió su alma al Creador el ocho de los corrientes. Paz para su tumba, resignación para su familia.

También murió el día ocho de los corrientes la niña Laura Serna. Contaba ésta seis años de edad.

Doña Paulina Gómez de Q.

A la edad de sesenta años y después de haber recibido todos los auxilios espirituales, entregó su hermosa alma a Dios esta virtuosa matrona, el 17 de los corrientes.

A su entierro, que se verificó con toda solemnidad, concurren varias comunidades religiosas, de las cuales hacía parte la finada.

En esta hora de dura prueba, acompañamos a su esposo D. Roque Quintero y a su familia toda.

También murió, después de penosa y larga enfermedad, la señora Carmen Castaño de Agudelo. Nuestro pésame a los suyos.

Doña Josefa Zuluaga v. de D.

Con positiva pena registramos la muerte de esta virtuosa señora, acaecida en la ciudad de Abejorral a mediados del presente mes.

Pertenecía la finada a honorable familia de nuestra sociedad y era viuda del señor David Duque, muerto heroicamente en el combate de "Cascajo".

Para toda la apreciable familia de Doña Josefa, enviamos nuestra voz de pesar.

Luis Eduardo Gómez

Contaba únicamente doce años de edad, cuando la muerte lo arrebató del lado de sus padres, a quienes enviamos nuestra expresión de pesar.

José Joaquín Gómez

Este virtuoso y laborioso joven, modelo de hijos y ciudadano correcto, murió a la edad de 24 años, el día 15 de los corrientes.

Que Dios dé consuelo a su atribulada familia y que su alma goce del descanso eterno.

Procedentes de Medellín y Bogotá y de paso para La Ceja, para donde han sido destinadas, tuvimos ocasión de saludar a las virtuosas y distinguidas religiosas santuarianas, Sor Dolores Salazar G. y Sor Dolores Pineda, hijas de María Auxiliadora.

Por unos pocos días estuvieron entre nosotros el Dr. Pedro Claver Gómez y D. Gabriel Valencia.

Después de una larga ausencia se encuentra de nuevo entre nosotros, procedente de Armenia (Caldas), nuestro colaborador, señor Ramón E. Gómez S., a quien saludamos.

Procedentes del Peñol, estuvieron entre nosotros las señoritas Teresa Duque y Rosa Angélica Giraldo.

Siguieron para el Retiro y Armenia (A.), los señores Ramón E. Gómez S. e Ildefonso Aristizábal, respectivamente.

Regresaron a Medellín, después de haber pasado los días de vacaciones entre nosotros, las señoritas Mercedes Gómez Escobar, Tullia Ramírez y Sofía Gutiérrez.

Desde hace varios días se encuentra en esta ciudad, procedente del Peñol, la señorita Carmelina Rivera Rojas. Al presentarle nuestro atento saludo le deseamos una grata estadía entre nosotros.

Regresaron de La Estrella las señoritas Ester y Carolina Gómez Botero. Reciban nuestro atento saludo.

Durante las vacaciones, tuvimos el gusto de saludar a nuestros amigos Juan E. Pérez, Emilio Josafat y José J. Gómez S., Félix Naranjo y Amador Arbeláez.

También tuvimos ocasión de saludar a nuestros amigos D. Abelardo, D. Antonio y D. Jorge, D. Guillermo y D. Pedro P. Gómez Arbeláez.

Por unos pocos días estuvo en medio de su familia nuestro estimado y bondadoso amigo D. Francisco Gómez Giraldo, a quien este periódico debe tantos favores. Nuestra gratitud para con el señor Gómez Giraldo es eterna.

También tuvimos ocasión de saludar al noble y generoso amigo D. Miguel Gómez Giraldo, otro de los benefactores de nuestro periódico.

Regresaron al Peñol la señora doña Elena Rojas de Rivera y su señorita hija Margarita Rivera R.

Tuvimos ocasión de estrechar la mano de nuestros distinguidos y respetados amigos, Pbro. Policarpo M., Carlos y Marcos Gómez, Curas de Granada, San Carlos y Aquitania, respectivamente.

Después de haber pasado las vacaciones en medio de los suyos, re-

gresaron a Medellín los jóvenes Pedro Nel Gómez H. y Luis Gómez S., aventajados estudiantes de Derecho y Medicina, respectivamente.

A Medellín regresaron nuestro amigo Adán Giraldo, su señora doña Maruja Yepes y las señoritas Lía y Bertilda Giraldo.

También regresó a Medellín el Dr. Pablo Emilio Duque R.

Siguieron para Granada la señora doña Magdalena Gómez v. de Gómez y sus señoritas hijas Maruja y Ana Rita.

La Reverenda Madre Emelina Rojas, quien con sin igual acierto venía desempeñando la dirección del Colegio de la Inmaculada de esta ciudad, fué promovida a La Ceja, para donde siguió en los primeros días de este mes.

Por su bondad, simpatía y excepcionales capacidades, la R. H. Rojas se hizo acreedora al cariño de la sociedad santuariana, que hoy lamenta su separación.

Altamente placentero nos fué saludar a nuestro buen amigo Dr. Clímaco Gómez, quien por unos pocos días estuvo entre nosotros. El Dr. Gómez regresó a Armenia (C.) en donde acertadamente desempeña el Juzgado 1º de Circuito.

Después de una breve estadía entre nosotros, regresaron a Medellín nuestro bondadoso y distinguido amigo Coronel Francisco Duque y su apreciable familia.

Siguió para Prado el joven tonsurado D. Ignacio A. Giraldo A. Que tenga un paseo sin contratiempos.

Procedente de Medellín se encuentra entre nosotros la respetable señora doña Carmen Rosa Gómez de Quevedo, a quien presentamos nuestro atento saludo.

Por unos pocos días estuvo entre nosotros el Pbro. Guillermo Gómez R., una de las positivas glorias del clero antioqueño y quien durante el tiempo que fué Cura de esta Parroquia se dió a querer de todos sus feligreses.

Presentamos nuestro atento y respetuoso saludo de bienvenida a las Reverendas Hermanas Cecilia Molano, Inés González, Ester Rojas e Inés Jaramillo, quienes llegaron destinadas a la Casa de esta ciudad a colaborar con las otras Reverendas Hermanas en el Colegio de la Inmaculada.

Veraneando en esta ciudad estuvieron durante las vacaciones las Reverendas Hermanas Tullia Uribe, Lucía Botero, Alicia Gómez, Mercedes Jaramillo, Berta Vilegas y Agripina Muñoz.

Gravemente enfermas se encuentran la señora doña Isabel Ra-

Ilustrísimo Sr. Dr. Francisco Cristóbal Toro

El tres de los corrientes nos honró con su visita el Ilmo. Sr. Dr. Francisco Cristóbal Toro, dignísimo Obispo de la Diócesis de Antioquia y Jericó.

Además de su ciencia y acrisolada virtud, el Ilustrísimo Sr. Dr. Toro posee un tino poco común y un conocimiento sagaz del corazón humano. Es, sin lugar a duda una positiva gloria del Episcopado colombiano.

También nos honraron con su visita Monseñor Jesús M. Marulanda y los Presbíteros doctores Félix Henao Botero, Ismael de J. Muñoz, Bernardo Jaramillo y el R. P. Jesús Fernández, Superior de los Agustinos en Antioquia.

Nos visitó también el señor José López Henao, Director de "El Obrero Católico" de Medellín. Sea esta la ocasión de agradecer a dicho señor López las galantes frases con que favoreció a nuestra población y a la Exposición Artística e Industrial celebrada.

R. H. Emelina Rojas

Esta digna hija de María Auxiliadora, quien hace nueve años vino con las RR. Hermanas Luisa Pagetti y Margarita Martín, a fundar la Casa del Santuario, actuó los dos años primeros como Subdirectora del Colegio de la Inmaculada de esta ciudad. Posteriormente fue promovida al Colegio de Santa Rosa de Osos, de donde volvió ya como Directora del de la Inmaculada, en donde supo lucir sus extraordinarias capacidades logrando llevar este plantel a la cima; prueba de ello es que el señor Director de Educación Pública lo ha recomendado como uno de los mejores del Departamento.

Este año ha sido promovida la R. H. Rojas a la dirección del Colegio de La Ceja, dejando en El Santuario un hondo vacío. Tanto las alumnas que la aman con delirio, como todos los que hemos comprendido las hermosas cualidades que adornan a esta abnegada Religiosa, no podemos menos de llorar su ausencia.

Que tan bondadosa R. Hermana lleve la satisfacción del deber cumplido y la promesa de una gratitud eterna.

Ignacio Giraldo R.

Pbro. Norberto Quintero Ecos de nuestra labor

El nueve de los corrientes se cumplieron cien años desde el día en que nació en "Aldana", fracción del Santuario, el benemérito sacerdote, Don Norberto Quintero J.

Descendía este virtuoso sacerdote de D. Cristóbal Quintero—Príncipe—, quien en 1492 habitaba en el Puerto de Palos de Moguer, y fue dueño de una de las Carabelas que condujo Cristóbal Colón, descubridor de América.

De Dn. Cristóbal Quintero vinieron a Colombia, Cristóbal, casado con Inés Vergara y Cabrón; y José, casado con Juana de Arche. De aquéllos descendió el Capitán Juan José Quintero, casado con María Josefa Cardona, y de éstos nació Nicolás, casado con María Jesús Gómez, de quienes nació Mariano, quien casó con doña María de Jesús Jiménez. Fueron éstos los padres del Pbro. Norberto Quintero, quien nació el día nueve de Enero de 1832.

Después de una educación sencilla como la de aquellos tiempos, se dedicó a las labores del campo. Posteriormente fue valeroso soldado, defensor de las ideas conservadoras, habiéndole tocado pelear heroicamente en el memorable combate de "Cascajo", el día 4 de Enero de 1864. Llamado por Dios al estado eclesiástico y obtenidas las dispensas necesarias, se ordenó de Presbítero. Le tocó ejercer su sagrado ministerio en Heliconia, Cornalá y en la Colonia Penal de Patiburrú, en donde adquirió una grave enfermedad crónica, motivo por el cual se radicó definitivamente en este su pueblo natal. Aquí murió, después de haber laborado de una manera incansable por la gloria de Dios.

Hacemos esta breve remembranza, porque no queremos que se borre de la memoria de los santuarianos el recuerdo de aquellos que han trabajado de una manera silenciosa en la viña del Señor.

El Santuario—1932—Enero 20.

Ignacio Giraldo R.

INFORMACION SOCIAL

mírez y la señorita Filomena Arizabal P. Hacemos votos por que mejoren pronta y cabalmente.

Procedentes de Medellín y Sabetana, nos visitaron nuestros queridos y virtuosos sacerdotes, Pbro. Jesús A. Gómez G. y Ramón Arcila R.

Publicamos a continuación la carta que nos envía nuestro respetado y distinguido amigo, el virtuoso e ilustrado Cura de Granada, Pbro. Policarpo M. Gómez. Las honrosas frases con que nos favorece este meritísimo sacerdote, nos sirven de estímulo para continuar nuestra modesta labor, con la cual perseguimos únicamente el bien de la Patria en general, pero muy especialmente el de nuestra querida Provincia de Oriente.

"Granada, Diciembre 15 de 1931.

Sr. Director de

EL SANTUARIANO,

D. Eusebio M. Gómez.

El Santuario.

Muy apreciado Director y fiel amigo:

Vengo a cumplir hoy los deseos que he tenido, desde hace muchos días, de enviarle mis sinceras felicitaciones por esa revista mensual de EL SANTUARIANO, que Ud. tan hábilmente dirige. Lo serio de los artículos y producciones; lo macizo y sólido de ellos; lo oportuno, interesante, útil y práctico, hacen del periódico una empresa importantísima de acción social católica, digna del apoyo y ayuda de todos los católicos, principalmente de los mismos Santuarianos, pues si bien se ocupa él de intereses generales, y mira por el progreso industrial de Oriente, trabaja, sin embargo, principalmente, como un apóstol por la moral del Santuario y por su verdadero progreso con gran provecho que se extiende muy más allá y muy más acá de sus propias fronteras. Ningún Santuariano, sobre todo, debe quedarse sin comprarlo.

"Muy especialmente, desde hace cierto tiempo para acá, he considerado "El Santuariano" como un árbol muy fértil, sembrado en tierra no menos fértil y que extiende sus ramas y sus frutos como preciosa vid.

"Dígnese, pues, recibir mis sinceras felicitaciones y ojalá ellas le sirvan de nuevo aliento para que pueda, con la gracia de Dios, continuar trabajando en esa bella empresa, como valiente adalid en las batallas del Señor.

"Lo abraza su fiel amigo y hermano afectísimo y S. S. en Jesucristo y María,

Policarpo M. Gómez, Pbro."